

DEPARTAMENTO DE AMÉRICA DEL NORTE

Coordinadora:

Anabella Busso

Secretarios:

Celina Rossa

Rodrigo Valverde

Miembros:

María Eva Pignatta

Gustavo Marini

Ana Ensino

Guadalupe Dithurbide

Celina Rossa

Emilse Calderón

Emmanuel Filace

Esteban Actis

Jeremías Emmanuel Filace

María Florencia Portella

Milagros Brun

Rodrigo Valverde

Romina Viale

A lo largo del período julio de 2011 – julio de 2012 el Departamento de América del Norte continuó sus tareas de investigación, formación de Recursos Humanos y participación y organización de eventos académicos a través de la colaboración de un grupo de docentes, graduados y estudiantes avanzados de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Rosario (UNR) en articulación con el Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) de la Universidad Nacional de la Plata.

En el ámbito de la formación de Recursos Humanos destacamos la obtención del título de Doctora en Relaciones Internacionales de **Emilse Calderón** quien se sumó a las actividades del Departamento recientemente. Asimismo, subrayamos que **Celina Rosa** finalizó exitosamente el cursado de su Maestría en Estudios Latinoamericanos en la Universidad de Salamanca y se encuentra actualmente redactando su tesis. Por su parte, **Florencia Portella** obtuvo una beca para participar de un Programa del Departamento de Estado cuyo objetivo es observar el proceso electoral y conocer las características del sistema político estadounidense. Por otra parte, los miembros del Departamento asistirán durante agosto de 2012 a un seminario breve sobre el proceso electoral en Estados Unidos y su impacto sobre la política exterior y a una reunión de trabajo con el Dr. Aldo Vacs, quien nos visita en la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la UNR en el marco de un programa Fulbright.

En cuanto a la participación en Congresos y Jornadas académicas subrayamos las intervenciones de **Gustavo Marini, María Eva Pignatta, Emilse Calderón, Esteban Actis y Anabella Busso** en las Jornadas “La agenda de Política Exterior Argentina: inserción regional y extra-regional a partir del escenario pos default”, organizadas por la Escuela de Relaciones Internacionales de la UNR y el equipo de investigación a cargo del proyecto “Política Exterior Argentina: enfoques, actores y temas de Agencia” en mayo de 2012. A su vez, **Esteban Actis** participó del Congreso Mundial de Ciencia Política organizado por IPSA durante julio de 2012 en Madrid.

En referencia a las actividades de investigación, cuyos resultados se vuelcan en distintos artículos e informes en este Anuario, se incluyen el análisis de los vínculos bilaterales de Argentina con la totalidad de los países que integran América del Norte. Como se verá más adelante, durante el presente año hemos ampliado el espectro de temas abordados incluyendo *"issues"* que aparecen como centrales en las miradas latinoamericanas sobre Estados Unidos y México. La incorporación de estos temas coincide con la suma de nuevos miembros al equipo de trabajo. Toda esta actividad se vio complementada por una muy buena recolección de información volcada en la cronología y en la selección de documentos.

El análisis del vínculo bilateral entre Estados Unidos y Argentina es abordado en cuatro artículos. En este marco, el ensayo breve de **Anabella Busso** *"Argentina y Estados Unidos (2011-2012): sin cambios en el horizonte"* reflexiona sobre las relaciones entre Buenos Aires y Washington desde una perspectiva general marcando la permanencia de los rasgos que las mismas adquirieron en los años precedentes, tanto en referencia a los temas que ocuparon la agenda como a la dinámica política para abordarlos. Desde las perspectivas más puntuales, **Milagros Brun** ofrece en su informe *"Primero, la diplomacia: una historia de encuentros y desencuentros entre la Argentina y los Estados Unidos"* un análisis de todas las reuniones entre Obama y Cristina en el período bajo estudio. Dicho relevamiento muestra la persistencia de un patrón de comportamiento que ha caracterizado los vínculos entre Buenos Aires y Washington en los últimos años, los que se han manejado entre situaciones de crisis y recomposición de manera permanente y donde la búsqueda del equilibrio siempre ha pasado por la diplomacia presidencial. Por su parte, **Ana Ensino** en su trabajo *"La cuestión migratoria tiene su lugar en la campaña electoral de Estados Unidos"* se dedica a un tema de creciente importancia tanto en la actual campaña electoral como en las relaciones políticas de Washington con Latinoamérica. Para ello releva los principales ejes temáticos de discusión y la posición de los candidatos presidenciales, Barak Obama y Mitt Romney, en referencia a la cuestión migratoria. Finalmente, **María Eva Pignatta**, en su artículo

"WikiLeaks y la difusión de los papeles del Departamento de Estado: fuentes y lecturas sobre los vínculos diplomáticos regionales" argumenta que la disponibilidad de la base de datos de WikiLeaks en servidores públicos en septiembre de 2011, la publicación de libros relevantes sobre el tema y la evolución del caso de Julian Assange, hacen necesario sumar un análisis sobre este tema en el Anuario 2012 en función del impacto que estas publicaciones tuvieron para la diplomacia estadounidense frente a mundo. Por ello la autora repasa los antecedentes de la filtración que ha sido caracterizada como la más grande de la historia de la diplomacia americana, así como los hechos claves que marcaron su evolución y el propio devenir de WikiLeaks. Posteriormente, recorre brevemente algunas claves de los cables provenientes de embajadas de Estados Unidos en distintas capitales latinoamericanas y cuyos contenidos marcan el tenor de los vínculos regionales. Finalmente, concluye con algunas consideraciones orientadas a subrayar la disponibilidad que esta filtración brindó en términos de acceso a fuentes relevantes para el analista de la política exterior de Estados Unidos y sus relaciones.

Por su parte, **Florencia Portella** y **Celina Rossa** se encargaron del seguimiento de las relaciones bilaterales entre Argentina y México desde una perspectiva general, garantizando la articulación con los informes presentados en Anuarios anteriores. Su trabajo titulado *"Relaciones bilaterales Argentina-México: de la recomposición al distanciamiento bajo las administraciones de Calderón y Fernández de Kirchner"* muestra cómo durante el período analizado la dinámica política de acercamiento que habían articulado los presidentes Calderón y Cristina Kirchner encontró un freno en la dimensión económica. Ese giro de una dinámica positiva a una conflictiva finalizó afectando también las relaciones en los espacios multilaterales ya sea económicos (G20) como políticos (Cumbre de las Américas). Por su parte, **Guadalupe Dithurbide** escribió un artículo titulado *"México y el fantasma del Estado Fallido"*. En el mismo analiza el debate sobre el concepto de estado fallido y su aplicación al caso mexicano. Si bien concluye que dicho concepto no puede emplearse integralmente para comprender la situación actual del país, el artículo ilumina sobre cómo los indicadores de desarrollo

social, la violencia generada por el crimen internacional organizado y la lucha del gobierno para combatirlo afectan gravemente las condiciones de vida de la sociedad mexicana en su conjunto.

Esteban Actis y Rodrigo Valverde se encargaron del seguimiento del vínculo con Canadá. En su artículo titulado *“El vínculo Argentina - Canadá: enfriamiento político y dinamismo económico. La cuestión minera en clave social”*, pusieron de manifiesto que la intensidad del vínculo político no sólo es baja, sino que ahora es claramente opuesta en lo que refiere a temas caros a la política exterior argentina como el caso Malvinas o el abordaje de determinadas cuestiones hemisféricas en los encuentros multilaterales. Sin embargo, la instancia económica concentrada en las inversiones mineras a cielo abierto es dinámica tanto en términos de las relaciones de las empresas canadienses con el gobierno nacional como con los provinciales. Sin embargo, este vínculo entre los inversionistas canadienses y las autoridades gubernamentales argentinas está -y estará aún más- afectado por la posición de importantes sectores de la sociedad civil que manifiestan su oposición a este tipo de inversiones por razones ambientales, generalmente, ampliamente sustentadas.

La recolección de documentos estuvo a cargo de **Milagros Brun**, mientras que en un trabajo conjunto coordinado por **Rodrigo Valverde** se realizó la cronología. En la tarea de recolección de la información participaron: Celina Rossa, Florencia Portella, Emmanuel Filace, Esteban Actis, María Eva Pignatta, Milagros Brun, Ana Ensino, Guadalupe Dithurbide y Romina Viale.

La coordinación del Departamento agradece a todos sus miembros la labor realizada. Además, desea destacar especialmente la tarea de **Emmanuel Filace y Rodrigo Valverde** quienes estuvieron a cargo de la Secretaría del Departamento a lo largo del año cubriendo la tarea de Celina Rosa durante su estancia en España.

Anabella Busso

Coordinadora
Agosto de 2012